

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		
En Ah. un mes.	Pesetas	1'50
Provincias, trimestre		5'00
Extranjero, ídem.		10'00
Número suelto.		0'05
Ídem atrasado.		0'25
Para revendedores, 25 ejemplares		0'75

TARIFA DE ANUNCIOS		
En primera plana, línea cuerpo 8	Pesetas	0'50
En segunda plana, ídem ídem ídem.		0'30
En cuarta plana, ídem ídem ídem.		0'20

Noticias, reclamos, comunicados a precios convencionales.

PAGOS ANTICIPADOS

OFICINAS Y TALLERES, REYES CATHOLICOS, NUM. 6.
Teléfono núm. 148.

El Radical

DIARIO REPUBLICANO

Año XII Número 3.168

Director: Miguel de Bustos González

Almería, Miércoles 15 Enero de 1913

De la vuelta de Maura nosotros somos los culpables.

Si la vuelta de Maura a la política fuera una desgracia para el país, esa sería la única desgracia que, en el espacio de cuarenta años, habíamos vuelto a inferir a la patria republicana: por que de la reintegración del señor Maura a la jefatura del partido conservador, nosotros los republicanos con nuestras espontáneas y caudrosas alulayas, hemos sido los culpables.

Hemos provocado la vuelta de Maura, porque nosotros hemos sido los que hemos dado a Maura la cualidad de insustituible al frente de nuestros adversarios políticos, los conservadores; si la retirada de Maura no hubiera tenido para nosotros otro al cance que la muerte política de un político, que había de ser sustituido a las 24 horas de su muerte, Maura no hubiera vuelto a la política, como no volviera el probo don Francisco Silveira en 1904.

No lo hicimos así, sino al contrario; dimos por muerta con Maura toda una política infanta, como si Maura fuera el único causante de esa política, y para que no haya lugar a nuevos equívocos la política infanta sigue actuando y Maura vuelve, consagrado por el clamor de las oposiciones, que le han proclamado insustituible para dar expresión política a las aspiraciones del espíritu reaccionario del país.

To lo esto parte de una serie de principios falsos, que vienen pasando en nuestra política como verdades: os. Maura, en el célebre documento en que explicaba su retirada o alejamiento de la política, decía que *estaba en crisis el eje de la política*: Con más propiedad debió decir que estaba en crisis el régimen, y dislocado el eje de la política. De la crisis del régimen, no habíamos ahora; en el eje de nuestra política observamos todo esto: se llama *partido conservador* a la comunión reaccionaria por excelencia, que más pertenece a Roma que a España; pasa por *partido liberal*, el partido político que en el país menos constitucional de Europa, sería un partido conservador detestable; y, en cuanto a los republicanos, prescindiendo de los que tocan los lideros del socialismo y son el nervio de la conjunción, más tienen de liberales inonárquicos que de republicanos doctrinarios. Tales son las realidades que palpitan en el fondo de nuestras apariencias políticas; y el engaño en que vive el país, creyendo realidades las vanas apariencias, explica, que halla pasado por nosotros el año 1909 como pasara el 1893, sin que nada halla cambiado en la gobernación y régimen del país. Aquel fenómeno de *optica política*, también sirve de explicación esa verborrea de alulaya que estos días se ha derrochado, ponderando la retirada de Maura como un signo seguro de regeneración patria.

Algo más que todo lo dicho, hay en el ambiente de nuestra política, que por cobardía o por soberbia de banderías, no se ha dicho aún: y ese algo es esto; que en España la única política sería que se hace es la de Maura. Maura ha sabido cumplir sus compromisos para con la reacción, anulando desde el poder toda clase de libertades; para con la plutocracia, entregándole, desde el poder, el tesoro nacional, bajo nombres tan distintos como los de el Estampillado, Vasco Castellana, Hidráulico-Santillana, Hispano-Africana, Trasatlántica, Hoja de lata, Wikers etc, etc. En cambio, los liberales, no han cumplido con la libertad, sino que la han ultrajado; y los republicanos no han hecho la revolución, sino que la han disuelto en un perpetuo fraccionamiento de partidos, programas, banderías, discursos etc. etc. Y esto, que es una verdad, más grande que un templo, los primeros que la reconocen en el fondo de sus conciencias son los propios liberales; de tal suerte, que se consideran impotentes para combatir esa política del señor Maura, sin apelar a la violencia, y miran al señor Maura al frente del partido reaccionario, con verdadero terror; porque el día que vuelva al poder, la reacción no habrá, para lanzarla del poder otro medio que un movimiento revolucionario, con todos sus rigores.

Miguel de BUSTOS.

necid carece del material para la enseñanza más elemental, que fue destruido en un largo periodo de cerrazón forzosa; carece, también, de presupuesto para el año que corre, y carece la maestría de su miserable sueldo para poder subvenir a las más estrechas necesidades. Y, por todas esas causas juntas, elevadas a la categoría de «Causas generales de la mala enseñanza en España», es por las que el pueblo rural va cada día más cerca de la ignorancia; esto es: del fanatismo, del salvajismo, de la imbecilidad.

Por lo que a Benecid respecta, el mal tiene remedio, por lo pronto. Con que el habilitado pague a la señora maestra, esta no morirá de hambre ni perecerá de frío; con que el señor secretario de la junta provincial le habilite un presupuesto par material, aquella escuela podrá servir para algo útil a la cultura del país, y con que el señor inspector de la provincia ordene que sea clausurada una escuela que hay en Benecid desamueñada por una señora que no es maestra, habrá cesado la competencia que padece la escuela pública, hoy casi desierta.

Nosotros hacemos de todo esto un ruego, que suplicamos atiendan esos tres señores aludidos, esperando, no echarán en saco roto nuestras advertencias.

Información ferroviaria.

La huelga de material.

Ha pasado ya la época de los desastres de la huelga; ya no se puede achacar al personal la responsabilidad de lo que hoy sucede por cuanto se ha tenido tiempo sobrado para normalizar los servicios todos, volviendo a la regularización.

La huelga no obstante empieza ahora para la Compañía, pero es la huelga más desastrosa que se le puede presentar a la empresa; la huelga del material.

Tenemos noticias de que las reparaciones se verifican en condiciones desastrosas, se carecen de los materiales mas necesarios, se tarda gran espacio de tiempo en las pequeñas y grandes reparaciones, y por si esto fuese poco, las máquinas salen en condiciones pésimas, inservibles casi para verificar los viajes.

Días pasados la máquina número 10, salió del depósito para remolcar el tren correo, con averías importantísimas en los tubos y pérdidas considerables en la plaza, causas estas que le impedían el poder realizar el viaje con las seguridades debidas.

Como este caso, se presentan a diario en la Compañía porque cada día es más sensible el estado del material y de seguir en estas condiciones dentro de poco se va a hacer imposible para todos los transportes con la debida seguridad.

Esto que es sensible por todos conceptos, podía evitarse con una inspección eficaz por parte de la división o por la intervención del gobierno, que no debe permitir tal estado de cosas sin incurrir en la responsabilidad que determine cualquier accidente.

No se puede estar a merced de los caprichos de una empresa que de tal forma sirve los intereses del público sin cuidarse para nada de cosas tan importantes como son el material y las buenas condiciones y la normalización de los servicios. Y como esto parece que no lleva visos de remediarse, antes al contrario sigue la anomalía con mayores caracteres nosotros insistimos una vez más y lo hacemos público para que los que deban intervenir intervengan, o sean responsables de lo que suceda, si así no lo hacen.

Lío de cesantía y otros excesos.

Nos encontramos cada día con una sorpresa, cuando de la Compañía del Sur se trata. Se habla ahora de que el Ingeniero de Material y Tracción, condecorado por sus trabajos en la última huelga se nos va el hombre. La noticia es extraña, porque lo menos que podía pensarse era eso.

El señor Ingeniero, al decir de muchos había puesto en antecedentes al Comité de París, de ciertos casos y cosas que por aquí pasaban, y había ofrecido una importante rebaja en el presupuesto de Material y Tracción. Otros decían, que la rebaja consistía en el despido de personal necesario. Sea de ello lo que quiera, lo que parece cierto, según se murmura es que el señor Ingeniero se va. Y esto es otro síntoma que viene a robustecer nuestra campaña. Quien sobre, es el alto personal de la Compañía, no hay que darle vueltas. Y si se fuera el Jefe de Vía y Obras y el de Movimiento y el de Material y Tracción... otra cosa sería de la Compañía y del público. Y sino al tiempo, por que ellos han de irse ante la desorganización que existe en sus servicios.

HOLMES

De todas partes.

Insectos guardianes de la cosecha.

En todos los tiempos el hombre se ha ingeniado para utilizar en su provecho el reino animal. Pero durante muchos siglos sólo ha intentado servirse de cuadrúpedos y de las aves. Más ingeniosos los sabios contemporáneos, pretenden domesticar hasta los insectos, y lo que es más notable, para que les ayuden contra otros insectos.

Desde este punto de vista es muy interesante y vale la pena de ser conocida la experiencia hecha con pleno éxito por la Estación entomológica (Stata Insectar) de Cali forma.

La agricultura, en este Estado americano, saca sus principales productos de inmensas plantaciones de árboles frutales y de prodigiosos campos de melones. Ahora bien, los unos y los otros tenían en el pulgón un enemigo temible, a causa de la profinidad de

estos insectos y de la amplitud de los dominios sobre los cuales se extendían. El empleo de los insecticidas, en tales condiciones no era apenas posible. Era, pues, necesario encontrar otra cosa.

A buscarla se dedicó Mr. Carnes, director del Instituto entomológico. La «hippodamia convegens», coleóptero que se nutre de pulgones, le pareció muy indicado para sus ensayos.

Pero estos insectos, que viven el invierno en colonias, se dispersan en el verano hasta el punto de no poder proteger eficazmente una plantación. Mr. Carnes y sus colaboradores calcularon en primer término el número de «hippodamias» que necesitaría para cada acre de tierra; obteniendo la cifra de 80.000 ó sea de 30.000.000 para una plantación ordinaria de 10.000 acres. Al parecer no se podía soñar en criar artificialmente tal cantidad de coleópteros.

Afortunadamente, se sabía que la «hippodamia convegens» se refugiaba durante el invierno en las altas montañas, donde hallaba una temperatura bastante baja para dormir con su sueño invernal, sin el cual moriría de hambre, y que los cuarteles de invierno estaban siempre tomados por colonias numerosas.

Así, desde el otoño, empleados especiales señalan sobre mapas los lugares donde se notaron las colonias más numerosas. En Diciembre, bajo la dirección de entomólogos expertos, nutridas caravanas suben a la cumbre y se instalan en ellas por muchas semanas. En tanto que una parte del personal de esta caravanas procede a la «caza» del «hippodamia», completamente muertos en esta época, otra parte se dedica a tamizar esta recolección, a fin de eliminar todas las materias extraña: tierras, hojas, etc., y después mete los insectos en cajas, que son conservadas en placieras especialmente en los de Sacramento, hasta el mes de Mayo.

En esta época, los propietarios que hacen la demanda oportuna reciben gratuitamente y fraqueadas, por mediación de la «State Comisión of Horticulture», las cantidades de «hippodamia» necesarias para la protección de sus plantaciones. Estos envíos van en vagones frigoríficos hasta su destino.

Los resultados de este procedimiento son al parecer, sorprendentes. Y lo más curioso es que los coleópteros así domesticados, no se encuentran mal, puesto que cada recolección de ellos es más abundante que las precedentes.

Por ello parece que el pulgón está condenado a una rápida y completa extinción.

De la política.

EN EL MENTIDERO

Nos rodea un ambiente propicio a cometer locuras. El señor Maura ha adelantado las Carnestolendas. Después de leer las inexplicables cartas de don Antonio, el ánimo se inclina a cometer alguna incongruencia notable. Las epístolas del *hombre mendaz* nos regocijan.

Desde ahora queda incluido el jefe conservador entre los numerosos miembros de la farándula política. El, que se hizo acreedor a la estimación de muchos, perdió la consideración de todos; creíamos un equivocado, pero un equivocado de buena fé; un extraviado, pero un extraviado sincero, y ahora nos encontramos con que el señor Maura también padece. ¡Oh decepción! ¡Oh inestabilidad de las humanas cosas!

Al volver Maura a la política, presentimos graves trastornos; el ánimo se contrasta, la voluntad decae, las fuerzas nos abandonan, la abulia se adueña de nosotros, y escuchamos en torno nuestro voces de imprecación y gritos de venganza. Es el pueblo, que se cree burlado después de los recientes acontecimientos. Aún recordamos todos el día en que Maura renunció a la jefatura de su partido y anunciaba su decisión de retirarse de la política activa. La gente andaba por las calles con la sonrisa en los labios, flotaba en el ambiente un optimismo consolador, y los amigos, al encontrarse, se daban la enhorabuena, acompañada de fuertes apretones de manos.

Todo cambió entonces: la prolongada sequía que veníamos padeciendo cesó; las lluvias comenzaron; el precio del pan, que amenazaba elevarse, continuó en el mismo estado; la temperatura se dulcificó; las emanaciones telúricas fortalecieron nuestros pulmones que henchidos, deseaban vocear algo desagradable para el señor Maura...; pero aquellas ilusiones quedaron desvanecidas; el jefe conservador se reintegró a la política, y llegaron los suspiros de hielo y comenzó la inquietud a enseñorearse de los espíritus.

¡Volvió Torquemada! ¡Volvió el hombre fatídico! ¡Volvió el que, bajo la égida de su mando, vió encharcarse el suelo con sangre de españoles!

Pero pasados los primeros instantes, de estupor producidos por la insensatez del político farsante, la energía renace en nuestros pechos, la indignación sube a los labios en frases lacerantes, y todos los que deseamos que España no retroceda varios siglos convocamos a los hombres de buena voluntad para que reunidos todos podamos impedir el acceso al Poder de los sanguinarios, de los impopulares, de los imprudentes políticos neotatos, que han colado en el extranjero nuestra Nación al nivel de los tiempos inquisitoriales, de retroceso y de degradación moral é intelectual.

La nobleza del alma hispana, el valor acrisolado de la raza debe manifestarse para impedir que Maura y Cierva vuelva a las cumbres del gobierno.

¡Después sería tarde! ¡Toda España sería Montjuich! ¡Ya conocemos sus procedimientos de gobierno!

¡Volverían las algaradas en el Rif, a donde irían a derramar su sangre, ¡quien sabe por qué!, nuestros hijos, nuestros herma-

nos; volverían los fusilamientos; se suspenderían las garantías constitucionales; la Hacienda se arruinaría con esos proyectos de escuadras que nos esquilmaban; el presupuesto de Instrucción pública sería aminorado; la agricultura no sería recordada por nadie, sino únicamente al concederse grandes cruces del Mérito Agrícola a individuos que no merecen tal distinción; las obras públicas se paralizarían; los obreros sin trabajo serían desatendidos, y si elevaban el diapasón de sus quejas serían barridos por la metralla; la indignación subiría de punto, y en todas partes se declararía el estado de guerra... No, no puede ser.

Hay que evitar que esto suceda. No podemos tener confianza en Maura.

Quien crea a su Rey situaciones difíciles, quien ejerce coacción sobre la Corona, quien viola lo que para él debía ser muy digno de respeto, no debe gobernar, pues está incapacitado para ello por su soberbia y por su ignorancia.

El cronista se ha extraviado. Ya dijimos al comenzar que el ánimo se inclina a cometer incongruencias en los momentos actuales.

¡Vamos a relatar los comentarios de corrillos y tertulias, íbamos a mariposar de un grupo a otro, para sacar frases a propósito de la situación, para informar al público de lo que se dice en los concilios políticos; íbamos, en fin, a retratar la indignación que observamos en los mentideros, y no hemos hecho sino sintetizarla en palabras y transcribirla al papel.

Para terminar, diremos que si consentimos que vuelvan Maura y Cierva al Poder, nos haremos acreedores a todas las vergüenzas y a todos los dolores, y entonces llegará a confirmarse que España no tiene pulso y que está poblada por enucos, capaces de soportar las mayores vilezas.

Crónica

La visión de la ciudad.

Cuando llega un barco de alto bordo al puerto, parece que recibimos la rara sensación de vivir en otro pueblo. En nuestras costumbres, quietas, inalterables, se entra de pronto una racha de aire loco, que nos pone al descubierto, muchos defectos, y un exceso de virtudes.

Las gentes del barco, asaltan nuestros coches, llenan nuestros cafés, atruenan con sus risas las calles de la ciudad, que parece en realidad una ciudad vencida, en vez de un pueblo hospitalario.

Al paso de una rubia, alta y sencilla, irlandesa ó alemana nos consideramos de raza inferior a la suya, ó cuando más, la miramos con una mirada de lujuria íntima. La arrogante figura donjuanesca, que fué otros días nuestra figura, y que cautivó el alma de las extranjeras que visitaron nuestra tierra, ha ido apagándose en nosotros, por falta de sangre, ó acaso, por que no nos expliquemos un don Juan empobrecido, que no pueda pagar las complejidades de las dueñas, con una bolsa de seda, llenas de menedras de oro.

Una morenita, hija de Atenas, que hacía un viaje un poco científico, otro poco literario, y un mucho de tristeza y de dolor, me habló de nuestro pueblo.

Cuando se viaja por viajar no se piensa en las ciudades que se van a ver. ¿Para que? Se piensa más bien en los pueblos, en sus costumbres, en su religión. Así por ejemplo; cuando yo pensé que iba a ver España; lo que menos pensé fué en que iba a visitar vuestra ciudad de Almería. Almería no es España, y dispense la frase. España, para nosotros puede ser Sevilla, puede ser Barcelona que después de verla es la que tiene la menor cantidad posible de España, puede ser Granada pero Almería, no. Hace falta estudiar geografía universal, para saber que Almería, es una capital de España. Cuando estaba el barco cerca, yo hubiese querido pasar de largo. No me decía nada el nombre de la ciudad. Al... me... ría... Bueno. Almería podían significar muchas cosas, que a mí me tenían absolutamente sin cuidado. Y con esta impresión llegué a vuestra ciudad.

La primera que vi de cerca, me produjo un asco y un dolor sin límites. Al atracar se pegaron al costado del buque, un puñado de hambrientos: mujeres de pechos caídos y negros: niños demacrados y desnudos, hombres aún juvenes, con una pierna rota ó con un brazo menos. Aquello era el recibimiento oficial de un pueblo de hambrientos, de inútiles y de mendigos. Parece que Vds, tienen la desagradable costumbre de desprenderse de las llagas sociales del país, echándose a primer extranjero que se asoma a la ciudad.

Un pueblo que hace eso merece ser juzgado por la apariencia. Y si todos no son mendigos ni son inútiles, lo parecen sin embargo. Es lo primero que de vosotros se vé, y por ser lo primero, la visión, se queda fija en la retina mucho tiempo.

La ciudad desde cubierta, es curiosa; aquí hay muchos poetas y en Atenas también: me entenderá si le digo que la ciudad es una paloma blanca, cuyas alas extendidas se mojan en el mar, y rozan las crestas de las montañas...

He saltado a tierra; y porque me he recogido un poco el vestido los hombres se

han sonreído, y las damitas hablando con las matronas han dicho unas cuantas vulgaridades... Recogerse el vestido, es aquí un atropello por lo visto. Es una lástima: Una mujer, recojiéndose el vestido en un día de sol, es como un razgo de sol, que anda, que vive, y que no puede ocasionar otra desdicha, que la de enloquecer a un hombre, quemándole con su fuego. ¿Hay mal en esto?

He visitado la iglesia, la alcazaba y la plaza de los toreadores. No había visto nada de esto. Son tres religiones, con tres templos, tres dioses, y tres clases de feligreses. Los más vistosos, los más bárbaros, y los que me han llenado de espanto y de miedo, han sido los toreadores. Un hombre que se pone frente a un toro bravo, no es un hombre. Si un toreador se pusiera junto a mí, yo creería que estaba ante un genio bárbaro. Luego con su traje de oro sus alamares, sus cintas... De España, puede decirse que es un pueblo tal, que se pelea con las fieras, como un pasatiempo...

Cuando regresaba al puerto de mi emocionante excursión, he visto en una reja a una pareja de enamorados. Al pasar, juntaban sus labios en un beso. Las flores de la ventana cogieron en sus corolas un suspiro.

La verdad es, que entre cojerse la falda a plena luz, y besarse enamorados en la sombra, es más amoroso un beso entre flores... Es cosa de pensar en esto...

Yo he salido a reirme un rato, y no ha podido ser La ciudad, tiene muy malos guardadores. Yo creo que las autoridades y los pudientes de la ciudad están cometiendo un crimen diario con Almería. Podía ser tan hermosa... Su campo, su luz, su clima, su cielo, su mar... Ya veo que la representación oficial de Almería son esos mendigos que van al buque. Unos mendigos que no saben apreciar el valor de su casa.

Luego me ha impresionado un español galante, que se ha vestido el traje de luces para que lo vea yo. Yo creo que ese español será poeta, sí se lo manda una mujer, y será músico, y será pirata y será toreador como lo ha sido por mi voluntad...

Ya sé en que parte del mundo está Almería; Almería es una ciudad, muy bella y muy abandonada; muy pobre, y muy romántica, muy blanca y muy sucia... Si puedo, he de volver, y si vuelvo ha de ser para pedirle al galante español, que se ponga el traje de luces otra vez y que toree a un toro delante de mí...

Yo creo que ha de hacerlo. El español se dejaría romper la carne y derramaría su sangre en la arena de la plaza, con tal de que se lo pidiera una ateniense, una francesa... ó una mujer...

¿Crees tu lector, que la bella viajera tientarazón al decir esto? En un día de sol, paseando por nuestra ciudad abandonada, y hermosa al propio tiempo, se puede soñar muchas locuras. Y la febril viajera, que se asomó a nuestra tierra, ha dicho de nosotros

muchas tonterías y muchas verdades.

Lo difícil aquí es limitar, donde llegaron unas y otras; sobre todo en lo que se refiere a lo de morir en la plaza por el mandato amoroso de una mujer. Si ella va diciendo esto por esos mundos, nos va a poner en un compromiso. Por que el cronista cree, que derramar la sangre en la arena de la plaza, es una cosa que puede estar en las novelas pero no en la realidad. Hoy se muere en la plaza por una contrata de 6,000 pesetas. Nada más...

Rodoifo Viñas.

SE TRASPASA

Una casa de huéspedes ó Almería en su sitio céntrico.

Darán razón en esta redacción.

Notas mineras.

CANCELACIÓN

Se ha decretado la cancelación del registro minero titulado «Caneco Gotcandem», número 31.374, del término de Laujar, por no haberlo reintegrado su dueño don Serafin Basterregeera, vecino de Beires.

RECURSO

Don Casto Sanchez Saez vecino de Pechina, presenta en Gobierno civil un recurso de alzada contra la concesión del expediente minero «Mí Josefa», del término de Pechina.

REGISTROS

Don Pedro Ibañez César ha solicitado la propiedad de 6 pertenencias de mineral con el nombre «Segunda Santa Bárbara» número 32.531, del término de Nijar; en el paraje conocido por cerro de la Higuera.

Doña Encarnación Ibañez Ayala solicita 26 de mineral de hierro con el título de «Sin nombre», número 35.532 del término de Alboloduy en el paraje del barranco del muerto.

NOTIFICACIÓN

La jefatura de minas ha notificado a don Francisco Alcaraz y Jaen, vecino de Madrid, que según la Administración de contribuciones, adeuda el canon de la mina caducada «Número dos», y que no habiendo perjuicio de tercero; puesto que el terreno se pidió para la mina «Paquita», por el mismo dueño propone la nulidad del expediente «Número dos»

De Sociedad

La acogonada familia del presidente de la Cámara de Comercio, don José Lopez Guillen, nos ruega que hagamos público el testimonio de su perdurable gratitud a cuantas personas se han asociado al duelo que les ha producido la inesperada muerte de la angelical señorita Dolores Lopez Quesada.

«Ha regresado del Fodon, nuestro entrañable amigo, el director de EL RADICAL, don Miguel de Bustos.

«Se encuentra en Almería nuestro particular amigo, el pundonoso militar retirado, don Juan Lopez Porcel, acompañado de su distinguida esposa y de su bellísima hija Victoria.

«Hoy llegará de Londres el joven don Eduardo Lopez Quesada.

EN FIANZA LIBRE.

Al señor habilitado del magisterio provincal, y al señor secretario de la Junta.

Allá en un rincón de la provincia, en Benecid, anejo de Fondón, entre otras desdichas, se padece la desdicha de una mala escuela mixta; mala por las condiciones de vida que imponen una completa ignorancia rural y el mas grande de los desamparos para la función del maestro de escuela. Al frente de esa escuela mixta de Benecid, está una discretísima señora, doña María Alvarez, que lucha con toda suerte de dificultades para el ejercicio de su misión y para poder vivir, siquiera sea tan modestamente como sea tan modestamente, como lo consiente el sueldo de quinientas pesetas anuales á secas.

De lo primero, tiene la culpa el abandono general que padece la enseñanza elemental en todos los distritos rurales, por obra y gracia de los inspectores del magisterio; de lo segundo, está teniendo la culpa, a nuestro parecer, el señor habilitado del magisterio provincial, que no habilitado a la señora maestra de Benecid el sueldo del mes de Diciembre pasado, á pesar de que se le ha reclamado por la interesada y á pesar de que la interesada tiene derecho á ello. Así, por esas dos causas, la escuela de Be-

MADRES DAD A VUESTROS HIJOS

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

El ACEITE DE HIGADO DE BACALAO mas puro de la isla Loffalten, lo encontrareis siempre fresco, en la drogueria LA ALHAMBRA. Eugenio de Bustos Calle = Granada 35 y 37 = ALMERIA

Del discurso de don Melquiades

De «El Liberal» de Murcia, que ha recogido taquígraficamente la mayor parte del discurso pronunciado en aquella capital por don Melquiades Alvarez...

vitaré siempre a llevar un aliento al ánimo del monarca cuando éste sepa perseverar en el cumplimiento de sus deberes constitucionales.

Aviadores y comerciantes

Ayer tuvimos el gusto de ver en Almería a un señor aviador, llamado M. Emanuel Helen...

Como se ve, nuestra ciudad está amanzada de esa grata y emocionante visita. Para últimos del mes corriente o primeros del venidero...

Así a primera vista parece que esta visita no tiene malicia; es decir, parece que es un deporte inocente, y no hay tal...

Fuere lo que fuere, para nosotros pasará por fiesta pública y hasta popular...

La Semana en la Bolsa.

No puede negarse que ha presentado buen aspecto la Bolsa durante la semana, mejorando notablemente sus condiciones respecto a la anterior...

Los hombres políticos pretenden atribuir esta novedad a la influencia de los actos realizados por el jefe de los conservadores...

Según las respectivas procedencias y afinidades, suponen unos que las gentes de dinero vuelven a mostrar confianza...

Por otra parte, en la Bolsa de París han adquirido más firmeza nuestros valores elevando su cotización por efecto de las buenas impresiones...

En la bolsa madrileña el Amortizable acusa un alza de importancia, siendo muy solicitado este papel en concurrencia con las obligaciones del Tesoro...

El interior a fin de mes oscila entre 83'82 y 83'95 para cerrar a 83'90. El Contado muestra mayor firmeza publicando la serie F, a 83'95; la E, a 83'95; la D, a 84'15 y 25; la C, a 84'35 y 45; la B, a 84'50 y a 87'40 la A.

Los Tabacos, firmes toda la semana y en alza, y cierra al cambio de 292, con ganancia de dos enteros y cinco en el curso de la semana...

Los Francos siguen intervenidos por el Tesoro, y oscilan entre 6'65 y 7'05 tipo de cierre.

Las Libras, a 26'95.

José María de Arévalo.

Notas obreras.

A los ganaderos

Por la presente se convoca a todos los ganaderos pertenecientes a la sociedad «La Unión del Campo» para la Junta general ordinaria...

Sociedad de panaderos

Ayer mañana celebró junta general extraordinaria la sociedad de obreros panaderos «La Igualitaria»...

Sociedad de barrileros.

Ayer celebró junta general extraordinaria esta sociedad en su domicilio social Teatro Apolo.

Se acordó ingresar en la Casa del Pueblo, que ha de organizarse en breve para lo cual se nombró la siguiente comisión:

Diose cuenta de una solicitud de los obreros de Pechina que desean que se le facilite por la sociedad un préstamo de 1.000 pesetas para edificar en aquel pueblo una casa para las sociedades obreras.

Se acordó tratar de este asunto en la junta general próxima.

Se discutieron otros asuntos de escaso interés y se levantó la sesión.

Viajes rápidos al Brasil y la Argentina.

Los magníficos trasatlánticos de la Compañía Austro Americana «Columbia Sofia Hohenberg»



Saldrán del puerto de Almería los días 1 y 15 de Enero de 1912 para BUENOS AIRES...

NOTA.—Los señores viajeros deberán pedir las plazas y los huesos y mandar sus equipajes...

M. BEHJON Boulevard del Príncipe número 59. ALMERIA

La Agrupación Socialista.

Esta agrupación celebró junta general extraordinaria esta noche a las ocho y media en la secretaria de Barrileros. (Teatro Apolo).

Después de ser atorado es detenido.

Para el Sr. Gobernador.

Nosotros hemos tenido ocasión de salir por el puerto de Almería en el vapor «Columba»...

No nos detiene el aspecto que presenta la capital entonces es de lo más triste que pueda imaginarse.

El precio de cada cuaderno, con cubierta impresa a cuatro tintas, es el de 50 céntimos.

Los pedidos de esta obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones y al editor Alberto Martín...

El agente matriculado en reclamaciones contra los ferrocarriles, D. Miguel García Gómez, ha trasladado su despacho a la calle de Álvarez de Castro 7. C. i.

Terminó eso de empezar a aprenderlo y no terminar, hoy se enseña este muy interesante y fácil idioma por dos hermanos...

En cuantos casos están indicados el aceite de bacalao y emulsiones de este con hipofosfitos, se usa el «Dinamogeno Saiz de Carlos»...

NOTICIAS.

«Mando Gráfico» De interés excepcional y de una belleza incomparable es el número que esta popular revista pone a la venta esta semana.

Entre otras informaciones gráficas de gran interés, publica interesantísimas notas de la actualidad política; la catástrofe marítima de Fuerteventura; fiestas en la Habana y en Santa Cruz de Tenerife; la inauguración del monumento a Jorje Juan, erigido en Novelda; el sport de la nieve; el trabajo de los elefantes en la India; notas gráficas...

Vapores correos franceses.

societé general de Transports Maritimes a Vapour. Vapores rápidos y directos los días 2, 12 y 21 de cada mes, por el puerto de ALMERIA...

Plata Pampa France Saldrá de Almería el 24 Enero Para Montevideo y Buenos Aires. Saldrá de Almería el 1 de Febrero de 1912 Para Montevideo y Buenos Aires. Saldrá el 12 de Febrero de 1912, para Rio Janeiro, Santos y Buenos Aires.

Estos vapores admitirán pasaje en Cámara de PRIMERA, SEGUNDA, SEGUNDA ECONOMICA en TERCERA CLASE...

Para los de tercera clase, comida a la española.

AVISOS IMPORTANTES.—Para obtener el pasaje en estos vapores correos, hay que solicitarlo con tiempo...

Para más informaciones sus consignatarios HAY DE EMERIDO BARRERO, S. de O.

ANIS INFERNAL

EL PROYECTO DEL MUNDO M. SERRA-LÓRIDA Informará Adalberto Ruiz Bilange

Vapores de la Compañía Sevillana de navegación a vapor, de Sevilla.

Salidas de Almería para Málaga, Algeciras, Cádiz, Sevilla y Huelva, todos los JUEVES...

Admiten carga y pasajeros para dichos puertos Consignatario, D. Francisco Guerrero...

ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO

Log limo de Terranova El mejor reconfortante para los niños VACUNA SUIZA DROGUERIA EL ARCO IRIS, PUERTA DE PURCHENA.

Aguas de Solares.

DEPOSITO, REAL 5. «EL SIGLO» ALMERIA

BAZAR DEL LEÓN

MUEBLES GRAN EXISTENCIA en Juegos DE ALCOBA CO-ME-DONES MAGNIFICOS estrados en tapicería a 125 pts.; de regilla, 90 Camas de nopal con somiers para matrimonio 90 pts. UBALDO ABAD, —Tiendas, 6.—ALMERIA.

La Flor de Lis

Es la mejor que se conoce hasta el día para teñir el cabello; cura la caída y espesa. Usando LA FLOR DE LIS nunca tendrán espinas ni se rán calvos...

Doctor Manuel Martín Especialista en enfermedades de los ojos Oculista del Hospital Provincial Consulta: de 7 mañana a 1 tarde y de 4 a 6 tarde. Gratuita: lunes, miércoles y viernes de 4 a 6 tarde. Puerta de Purchena

ULTIMAS NOTICIAS = POR TELEGRAFO Y TELEFONO

NUESTROS CORRESPONSALES

POLITICA

Consejo de ministros

Esta mañana se ha celebrado Consejo de ministros en el Palacio de Oriente, presidido por el Rey. El Consejo se limitó al discurso del Jefe de Gobierno para informar al Monarca de la marcha de los asuntos exteriores y en particular el relativo a la elección del nuevo presidente de la República francesa.

Los altos cargos

Los ministros han negado rotundamente que en el Consejo que celebraron ayer, preparatorio del presidido hoy por el rey, se tratara de la previsión de altos cargos, cuyos asuntos quedará aplazado hasta que regrese el Rey de la cacería de Trasmula.

Solamente acordamos—dijo el Sr. Navarro Reverter—el nombramiento del Sr. Cabellon de embajador de España, cerca de la Santa Sede.

Noticia sensacional

Desde las primeras horas de la mañana comenzó a circular en los círculos políticos un rumor que produjo tremendo revuelo.

Se aseguraba con insistencia que esta tarde se presentaría en el Palacio de Oriente a ofrecer sus servicios a la monarquía, una significada personalidad, que ocupa puesto preminente en los partidos de la izquierda democrática.

La noticia intrigó a los políticos y puso en movimiento a los periodistas.

No se abren

Al terminarse el consejo de ministros, los periodistas interrogaron a los consejeros, si se había señalado la fecha para la apertura de las Cortes.

Los ministros contestaron negativamente, fundándose en que la preparación del programa de reformas que tiene en proyecto el gobierno, requiere un largo interregno parlamentario.

Crece la ansiedad

Esta tarde a primera hora, confirmó el diputado conservador, señor Miró, que dentro de pocas horas se haría pública una noticia que había producido tremenda sensación pues se trataba de una visita que haría esta tarde al rey, una de las personalidades de mayor relieve en la política española.

Asediado el señor Miró por sus oyentes se negó a ser más explícito, lo cual sirvió para aumentar la curiosidad de los políticos.

Algunos de los concurrentes al salón de conferencias del Congreso, llegaron a pronunciar el nombre de un ilustre maestro, competetísimo en el Derecho internacional y que ocupa la Presidencia de cierto organismo esencialmente democrático.

Este rumor fué acogido con asom-

bro y por lo mismo hoy que esperar los acontecimientos.

Sigue el enigma

A última hora de la tarde nos dijo el señor Miró, que fuéramos al Palacio de Oriente a cazar noticias sensacionales.

El señor Miró nos dejó estupefactos y más aun aumentó nuestra curiosidad cuando el ministro de la Gobernación, señor Alba, nos confirmó que había grandes novedades, que seguramente habían de producir enorme sensación en España entera.

Cuando nos disponíamos a marchar a la plaza de Oriente, oíamos asegurar a un caracterizado dinástico, que varios prestigiosos republicanos celebrarían una entrevista con el rey.

Bajo esta impresión marché a cumplir mis deberes profesionales.

Momento de ansiedad

Poco después de las cinco de la tarde penetraban en el regio alcazar los imponentes maestros señores Ramón y Cajal y Cossio.

Aquellos momentos fueron de verdadera ansiedad, pues las gentes—haciéndose eso de falsas informaciones—consideraba como una gran desgracia para la causa de la república la conversión al monarquismo de los más prestigiosos caudillos populares.

Se hace la luz.

Cuando los eminentes Ramón y Cajal y Cossio salieron de la Cámara regia comensaron a disiparse las nieblas que la picardía ó la mala fé había tratado de acumular en derredor de los prohombres republicanos.

Los señores Cossio y Ramón y Cajal no habían ido al Palacio de Oriente a despojarse de sus más arraigados ideales, fueso llamados por D. Alfonso XIII, que en las actuales, difíciles circunstancias, dando una nueva prueba de su buen sentido y de su anhelo de servir mejor los intereses españoles, ha querido oír el consejo de los maestros insignes, de los varones sabios, de los patriotas incorruptibles, que han sacificado una existencia y todos sus talentos en el altar bendito de la patria.

Los señores Ramón y Cajal y Cossio fueron consultados por D. Alfonso, acerca del plan de extensión universitaria, que están estudiando.

Es muy posible que el rey les presentara acerca de otros asuntos de palpitante actualidad; pero los consultados se mostraron reservados.

La opinión desde este momento comienza a ver claro, considerando el acto del rey como la total derrota de Maura.

Azcárate en Palacio.

A las seis en punto de la tarde se apeaba de un carruaje, a las puertas del Palacio de Oriente, el señor Azcárate.

Este se mostró reservadísimo con los periodistas que le interrogamos. Sin embargo pudo enterarme de que el insigne republicano había sido llamado por el monarca oficialmente, como presidente del Instituto de Reformas sociales.

La noticia de que el señor Azcárate se encontraba conferenciando con el rey, produjo inenarrable expectación en Madrid.

Los periodistas aguardábamos con impaciencia la salida de don Gumersindo del regio Alcázar.

Azcárate incorruptible.—Triunfo de la democracia.—¡Bien por el rey!

A las siete y media de la noche salió del Palacio de Oriente don Gumersindo Azcárate, habiendo permanecido hora y media conversando con el rey.

El insigne maestro, al ser asediado por los periodistas, nos dijo que quería decirnos muchas cosas relacionadas con su conversación con el rey, pero que no se trataba de una reunión de Comité, de la que se redacta una nota oficiosa, que después se entrega a la Prensa, para que la publique.

Dijimos don Gumersindo que había hablado extensamente con el Monarca, principalmente de aquellas cuestiones que se relacionan con el Instituto de Reformas sociales.

Después nos ocupamos, con especial atención, de nuestra acción en África y de la situación de los intereses españoles en América.

Hablamos con detenimiento—siguiendo diciendo el señor Azcárate—el ejército y de otros problemas nacionales y por último nos ocupamos extensamente de la política española en general.

Respecto a este punto el señor Azcárate, reservó las opiniones que expusiera al rey acerca de la lucha entre la libertad y la reacción.

El rey—dijo el señor Azcárate—me ha resultado respetuoso, agradable y cortés y me ha manifestado que un día, en que me hallaba explicando a mis alumnos, visitó la cátedra.

Por último he de decirles—agregó el señor Azcárate—que salgo de la estancia real, tan republicano como cuando entré.

El egregio maestro se despidió de los periodistas, repitiéndonos que la entrevista había sido solicitada por don Alfonso XII.

El señor Azcárate fué muy felicitado por su arraigada fé en los ideales republicanos y por su incomparable patriotismo.

También se hacían grandes elogios del tacto con que está procediendo el monarca en estos días de verdadera prueba para la patria.

Después de las consultas.—Muerte definitiva de Maura y sus secuelas

Es imposible dar una idea aproximada del efecto que ha producido en todo Madrid la entrevista del señor Azcárate con el Rey.

La opinión unánime reconoce que don Alfonso XIII ha dado a Maura la contestación que merecía, por haber tratado de coaccionar a la Corona y calificando de facciosos a los repaplicanos.

Lógicamente, se reconoce por todos, que Maura despedido trató retirarse de la política activa; más rectificado sus propósitos ante la aparente adhesión del partido conservador—por hoy el rey le ha retirado definitivamente, con las consultas celebradas.

El acto del rey se halla evidente contra-posición con los pensamientos, puntos de vista y declaraciones firmadas reiteradamente por el señor Maura.

La opinión en general no vé en las entrevistas de hoy, ni la repubicación del régimen monárquico, ni la conversación del señor Azcárate a la

monarquía. Solo se ha evidenciado, que don Alfonso XIII, ante la gravedad de la situación y colándose a la altura de los tiempos que corremos, ha querido escuchar los dictámenes de los patriotas republicanos.

En el salón de conferencias del Congreso, en las tertulias políticas, en centros y reuniones de todas clases se tiene por seguro, que hoy han quedado para siempre cerradas las puertas del Palacio de Oriente para el soberbio Maura y sus propulsores los clericales.

El día fuera de toda duda, que el rey ha roto los antiguos moldes, para entrar de una manera resuelta en el camino de la libertad y de la democracia.

Los liberales

Los liberales no ocultan el contento que les ha producido las audiencias celebradas esta tarde por el Rey con los Sres. Azcárate, Cossio y Ramón y Cajal.

Todos convienen en que el Rey ha contestado cumplidamente la segunda carta de Maura.

Dice Romanones

El presidente del Consejo de Ministros nos ha confirmado a los periodistas, cuanto se decía en la nota oficiosa, relativa al Consejo celebrado en el Palacio de Oriente.

Dijonos el Conde de Romanones que el Gobierno ha ratificado su conducta ante las declaraciones del señor Maura proponiéndose realizar una política expansivamente democrática, tanto en el orden social como en el religioso y en la enseñanza.

Por último nos dijo el Jefe del Gobierno, que entre los decretos formados por el rey, figura uno creando la targeta de identidad para extranjeros, análoga a la que existe en el extranjero.

Miscelánea.

El viaje del rey

Comunican de Granada que el ingeniero de aquella fábrica de obras públicas, señor Moreno, estuvo examinando la línea del ferrocarril de vía estrecha desde Huelva a la fábrica azucarera de Lachar, que ha de recorrer el tren que conducirá al rey.

Está marchará esta noche haciendo el viaje en la firma que os tengo telegrafado.

Hunimiento de una iglesia

En el pueblo de Matama, (Vigo) y cuando después de celebrado un bautizo se hallaban solos en la iglesia el cura el sacristía y dos hombres desfiló parte de la iglesia.

Las cuatro personas dichas recibieron heridas.

La iglesia ha quedado en estado malísimo.

Varias casas próximas han sufrido desperfectos.

Varias audiencias.

Esta tarde ha recibido el rey en audiencia a los señores Arias Salva, dor y Sánchez Guerra.

Después recibió el monarca a los comisionados de Cuenca y Valencia, que vienen a gestionar la concesión de mejoras locales.

El rey de viaje.

A las ocho y veinte minutos de esta noche ha marchado el rey a las cacerías de Trasmula y Lachar, acompañado de los palatinos invitados.

En la estación aguardaban la lle-

LA LECHE CONDENSADA es la preparada por la Granja Torre de Segarra en San Pedro de Vilamajor (MONTSENY) Barcelona. De venta en todos los ultramarinos y droguerías

Consultorio médico-quirúrgico A CARGO DEL Dr. J. Noguera. Especialista en partos y enfermedades de la matriz

En favor de la cultura. Don Alfonso XIII significó esta tarde a los señores Ramón y Cajal y Cossio, su deseo de que se establezca en Sevilla, a la brevedad posible, una casa de estudiantes, análoga a la que existe en Madrid.

Extranjero. La dimisión de Millerand. Despachos de París dan cuenta del revuelo que allí ha producido la dimisión del ministro Mr. Millerand

La elección Presidencial. Nuevos despachos de París dan cuenta de la gran efervescencia que existe con motivo de la elección presidencial que tendrá lugar el próximo día diez y siete.

Siniestro marítimo. Un despacho de Londres confirma la noticia de haberse ido a pique el vapor «Coronación» de cuatro mil toneladas.

Príncipe agravado. Los últimos despachos recibidos de San Petersburg dicen que el príncipe heredero del trono de Rusia, se ha agravado en la enfermedad que padece tendiéndose un funesto desenlace.

Don José Balboa DE LAS Facultades de Argel y Madrid. Especialista en partos y enfermedades de la matriz.

Jarebe Salvador. De glicerosulfato de creosol. Para curar la bronquitis, catarros crónicos infecciones, gripales, enfermedades consecutivas, insipientes, debilidad general, encefalitis, carias, raquitismo y es-crofilismo

PANADERIA. Se vende ó arrienda la antigua y bien acreditada en la calle de Marín, 18. Informes: Marín 16.

LIBRERÍA ESTELLINAS. El 14 de Enero de 1913. COTIZACION N ALMERIA. PAGARON (26'95 cheque. 26'90 a div.)

Don José Balboa DE LAS Facultades de Argel y Madrid. Especialista en partos y enfermedades de la matriz.

Don José Balboa DE LAS Facultades de Argel y Madrid. Especialista en partos y enfermedades de la matriz.

Don José Balboa DE LAS Facultades de Argel y Madrid. Especialista en partos y enfermedades de la matriz.

Don José Balboa DE LAS Facultades de Argel y Madrid. Especialista en partos y enfermedades de la matriz.

Don José Balboa DE LAS Facultades de Argel y Madrid. Especialista en partos y enfermedades de la matriz.

Venta a plazos. Muebles, Calzado, Cozas, Cristal y Bateria de Cocina. Esteban Esteban Sánchez. REINA 5 ARRAEZ, 11. Esta casa ofrece sus géneros al público en general en las siguientes condiciones de pago.

TODO EL MUNDO LO SABE. Los mejores vinos los vende la casa TON A. Los mejores aguardientes los vende la casa TONDA. Los mejores alcohóles los vende la casa TONDA. La casa mas antigua en el ramo. 40 años de existencia, acreditan su legitima fama. Anis "Salas". El mejor de todos los conocidos. Probado y es convincente.

VAPOR PARA GRAN. LINEA DE VAPORES TINTORE. Servicio directo, sin escalas, para pasajeros y carga entre Barcelona y Almería y Melilla por el vapor. TINTORE. Servicio Barcelona, Almería y Melilla. Salidas de Barcelona, los miércoles. Salidas de Almería, los sábados. Salidas de Melilla, los martes.

